

# LA ESTACA

Periódico Republicano Radical

Redacción y Administración: Calle del Marqués de Montroig

Punto de venta: Prim, 82

## Aún se roba

Cuando incluso nosotros mismos augurábamos ya para la administración municipal mejores días, cuando todos los granollerenses presumíamos una nueva era de paz y de concordia, cuando todos, absolutamente todos, esperábamos una nueva faz política, en la que todo había de resolverse rectamente, con pulcritud y justicia para el bien de todos los administrados, la realidad, la implacable realidad ha querido una vez más sernos funesta y desagradable.

Bajo la aparente moralidad administrativa de los actuales gobernantes, continúa Granollers sufriendo la terrible sangría de sus eternas sanguijuelas asquerosas.

No en los períodos de más efervescencia política es cuando se cometen más infamias, que á la chita, callando han tenido lugar en nuestra villa incontables tapujos, escándalos y robos.

Granollers á ido paulatinamente acostumbándose á los desaciertos de todos los políticos que le han gobernado, es ya casi tradicional el que á un Ayuntamiento de consumidores, como á tales incapaces de sacrificarse para el bien común, le sucede otra corporación sin más ideal ni lema de partido que el de *quitate tu para ponerme yo*, y sin otro emblema que el de robar hasta no poder más. Y así viene explicado como Granollers que tanto por su situación como por su natural vitalidad podría ser considerado en el concierto de los pueblos avanzados como á uno de los primeros, queda postergado, representando sencillamente el papel de pueblo

muerto, constantemente esquilado por una serie de hombres que más que políticos podrian ser llamados tarugistas por el sistema de la política.

Causa verdadera tristeza el contemplar la pasividad de nuestros vecinos; es en extremo lamentable que no se encauce la pública opinión hacia el camino regenerador que sólo cuatro rebeldes venimos siguiendo desde tiempo.

Cuando, al empezar nuestra campaña, la esperanza nos alentaba, teníamos fé en el ideal de nuestra bandera, ahora que después de tantos años de continua lucha sólo hemos cosechado desengaños, caminamos hacia delante ardorosos, enardecidos por el mismo continuo batallar, no cansados, no fatigados, pero, á que no decirlo, sin fé, sin esperanza, sin aquellas sublimes ilusiones que hicieron antes estallar de entusiasmo nuestro pecho iniciando la batalla.

Y cómo hemos de tener fé! Si después de un tiempo de activa lucha hemos de ver separados de nosotros á los que primeramente nos alentaron! Si como por encanto han ido claudicando nuestros mismos compañeros, nuestros hermanos de ideas... cómo vamos á luchar ya con fé? Sólo nos mueve la inercia, ella es casi nuestra única fuerza, de aquel impulso vigoroso que nos hizo emprender el camino de la guerra, conservamos aún las energías pero no obstante, han de sernos aún muy duraderas, que el fuego de un ideal tarda mucho á extinguirse, que la flor de la conciencia no se marchita tan pronto... Rebeldes! Siempre rebeldes! Siempre dispuestos con-

tra el enemigo de la libertad y de la justicia, contra el ladrón de nuestros bienes comunes!

Trabajamos para el pueblo y á constantemente nos dirigimos, día llegará que ha de escucharnos y entonces como por encanto desaparecerá todas estas infames tiranías que sostienen lo actual: Estos hoy omnipotentes caciques que pactan continuamente las sumas á defraudar, que dirigen á su albedrío el escenario de la política municipal fabricando alcaldes á su gusto que como Sinia (e. p. d.), otros, lo son por el compromiso que tienen de dejar robar á cualquier fabricante de jabón ó aguardiente.

Por eso ahora que aparentemente quiere hacérsenos creer que han cesado las injustas prebendas y los timos y robos que de costumbre han lugar en la cosa del común, nosotros infatigables luchadores, hemos de repetir una vez más, que aún se continúa defraudando á mansalva, y además, que el número de los defraudadores ahora se ha aumentado, por formar parte de ellos aquellos nuestros antiguos amigos y compañeros políticos que como por encanto han ido claudicando, haciéndonos perder la fe en los hombres pero avivadno el fuego de nuestro ideal.

J. R.

## Don Eduardo Benot

El lunes hizo un año que falleció en Madrid el anciano D. Eduardo Benot cuyo cadáver descansa en la que fué tumba de Pi y Margall, en el cementerio civil del Este.

Fué, y lo sigue siendo, porque ee

pirita de Benot perdura en sus libros y es inmortal, una gloria nacional, una de las más puras glorias nacionales. Brilló con luz propia en la filosofía y la lingüística, en la pedagogía y en las matemáticas, en la prosa y en el verso, en la literatura y en la política.

Su amigo León Mainez, el insigne cervantista, ha probado en los numerosos y notabilísimos artículos que le ha dedicado en *El Pats*, que el señor Benot valía también mucho como estadista y orador.

Y con valer tanto por su saber y su discursar original y profundo, por su ciencia y su entendimiento, aún valía más por sus virtudes. No hemos conocido un hombre más sencillo, más generoso, más noble, compasivo y honrado que D. Eduardo Benot, el bueno y el sabio.

Inolvidable debe ser esta fecha para cuantos aman la bondad y el talento. ¿Habrá olvidado la apolillada Academia, desván de nulidades, guardilla de necios vanos é intrigantes, á este grande hombre que limpiaba y daba esplendor? Por seguro lo tenemos. ¿Y qué mucho que olvide á Benot si no se acuerda ya de publicar su Gramática?...

LA ESTACA dedica á la memoria del gran ciudadano, gloria de la Humanidad, su admiración y recuerdo inolvidable.

## La Unión Liberal

Son muchos que nos preguntan como está el asunto de los expulsados de «La Unión Liberal», pues según se ve, lo que es por ahora no hay medio de arreglo.

Por nuestra parte hemos de contestar que no nos preocupa nada ninguna clase de arreglo para que entren ó dejen de entrar los expulsados á la citada Sociedad, ya que por encima de estas menudencias sentimos un ideal, á la par que un odio encarnizado contra todos, absolutamente todos los que durante veinte años sólo han hecho de nuestra administración una especie de taparrabos para cubrir un sin fin de inmoralidades que son una verdadera vergüenza para nuestra villa.

¿Quiere decir esto, que somos contrarios á que se devuelvan los derechos á los ilegalmente expulsados de

la Sociedad dicha? no, de ninguna manera.

Nosotros estamos dispuestos á hacer toda clase de sacrificios para que se haga justicia y entren los expulsados siempre que sea cara á cara, y frente á frente, librando batalla con los causantes del malestar que sufre «La Unión Liberal». Jamás con contertulios y reuniones secretas donde se exigen condiciones desastrosas para los expulsados. De esta manera, que no cuente con nosotros nadie, ni hasta nuestros mismos amigos.

Ya lo saben, pues, los que nos han preguntado sobre lo de «La Unión Liberal»; nuestra actitud queda bien definida. Por el bien de todos, lucharemos encarnizadamente con nuestros enemigos. Para continuar la farsa como se ha hecho hasta ahora, eso nunca, no servimos para ello; ni queremos prestarnos.

## Sobre un aforo

Hará unas cinco ó seis semanas, se practicó un aforo en el depósito doméstico que posee Gou el Matutero, en su casa, dando por resultado que se le encontró un desfalco nada menos que de 6000 kilos de tocino, cuya cifra importa una respetable cantidad que á estas horas ya debería haber entrado en la caja municipal, sin perjuicio de seguir al tal Gou una causa por defraudador de fondos comunales.

Esto, que sería lo lógico y lo justo, tendría ya que ser un hecho, tratándose de quien se trata, y más si se tiene en cuenta la calidad y cantidad del fraude llevado á cabo por este sujeto, que su casa resulta ser una verdadera fábrica de matute, donde seguramente se matan cerdos enfermos, en grave perjuicio de la salud pública.

Pues, no señores; hasta la hora presente no sabemos que se haya molestado para nada á Gou ni mucho menos, y cuasi estamos seguros que como si tal cosa debe continuar la fabricación de matute, riéndose de todas las amenazas que por parte de la autoridad local se le hagan, toda vez que no se recata en decir: *tinch bons puntals que'm defensen y á mi no poden ferme res encare que vulguessin, porque conech de sobras á tots els principals lla-*

*dres y defraudadors dels fondos comunals.*

Puede darse mayor escándalo en una población de 10,000 habitantes? Creemos que no.

Sobre este mismo asunto continuaremos en el número próximo, haciendo observaciones y comentarios donde se sabrán cosas verdaderamente asquerosas, en las que juegan importante papel personas que por lo que representan tendrían que darse vergüenza de intervenir en tapujos de esta clase.

Conque hasta el número próximo.

## TRIBUNA LIBRE

### A LOS OBREROS

Compañeros: Hora es ya de que despertemos de este horrible letargo que hace tanto tiempo estamos sometidos, pues es ignominioso lo que está sucediendo entre obreros y patronos, estos últimos aprovechándose de la desidia y desorganización de los trabajadores, nos están esclavizando cada día más y más, usurpándonos nuestros derechos y reduciendo nuestros jornales de tal manera que acabarán por sumirnos á la más espantosa miseria. Creo que para evitar esto debemos despojarnos de la indiferencia que nos rodea y de esta especie de temor ó sumisión que nos hace postrar á las plantas de nuestros burgueses y caciques.

¡Obreros! luchando todos y cumpliendo cada uno con su deber, es la única manera de hacer prevalecer nuestros derechos.

UN OBRERO.

## CRÓNICA

Por causas ajenas á nuestra voluntad no pudimos publicar este número el domingo pasado como hubiera sido nuestro deseo.

Hoy que lo publicamos, hemos de hacer saber á nuestros lectores que LA ESTACA saldrá cada quince días hasta pasada la Fiesta Mayor, y desde aquel entonces procuraremos que sea semanal.

Suponemos que nuestra manifestación franca será del agrado de nuestros lectores y de aquellos desinteresados que nos ayudan en nuestra moralizadora empresa.



Mientras salga este periódico quincenalmente suprimiremos la plana de anuncios á fin de que sea más amena la lectura del mismo.



Nos creemos desligados del compromiso que teníamos de publicar el artículo *Los que cobran y no pagan*, porque aunque de una manera indeterminada, el artículo que hemos recibido y que en la primera página insertamos titulado *Aún se roba*, ya sintetiza cuanto queríamos decir, esperando, no obstante, que muy pronto con datos precisos podremos publicar una lista completa de los que continúan por varios conceptos defraudando al municipio.



El día de San Jaime por la noche se celebró en el teatro de «La Unión Liberal» una función dramática á cargo de la compañía de aficionados que dirige el inteligente joven Vicente Boix.

Galantemente invitados con entrada y butaca como no se hacía nunca con la prensa local, asistimos á la misma, representándose el drama de Pitarra *Lo Compte l'Arnau*, en el que rayó á gran altura el Sr. Boix, siendo bien secundado por los demás compañeros de arte que forman la compañía de aficionados de la citada Sociedad.

Nuestra enhorabuena á todos.



Hace ya unos cuantos días que á ciertas horas de la noche celebran largas conferencias el matutero Gou y el jefe de los federales de esta villa conocido por *Ventura de Palou*.

Persona que nos merece entero crédito nos ha asegurado que el objeto de dichas conferencias no es otro que el de preparar un golpe de estado que ha de dar Gou en «La Unión Liberal» á fin de poder asegurar el triunfo para cuando se celebre la reunión en que se ha de tratar el asunto de los expulsados.

Ayudarán la empresa hipócrita de Gou los que forman en la cuadrilla de los Barangé y Blanxart para que el golpe sea más seguro.

Estaremos alerta para lo que con venga.



En nuestro número próximo daremos cuenta detallada de todos los festejos que celebrarán las Sociedades de esta villa durante la próxima Fiesta Mayor.



En una reunión de obreros huelguistas, en Barcelona, uno de ellos, para dar á conocer la personalidad de su patrono á los compañeros de otros oficios, dijo que el tal *es dels que cridan ¡visca Catalunya! y ¡morin de fam tots els catalans!*

Buen brochazo.



Un patriótico ofrecimiento: El eminente actor don Enrique Borrás, en la excursión artística que verificará por América, dedicará el producto íntegro de una función en cada una de las grandes poblaciones en que actúe, á la suscripción popular iniciada por el Ayuntamiento barcelonés, para levantar un monumento á Pi y Margall.



Se acerca la Fiesta Mayor y aún no sabemos la clase de festejos que proyecta nuestra excelentísima Corporación municipal á fin de atraer forasteros á la misma.

Lo que si podemos asegurar es un gran repique general de campanas anunciando las *grandiosas* fiestas.

De todas maneras, si el Ayuntamiento quisiera, la fiesta se vería en extremo concurrida añadiendo en el programa que tenga proyectado, una gran procesión cívica compuesta toda de matuteros, cobradores de nómina sin trabajos y todos los que aspiran á alguna breva municipal. Para llamar

más la atención, podría nombrarse pendonista á Gou, y cordonistas á Barangé y Blanxart como á protectores del prototipo de la *barra*.

Si les parece bien el plan que les proponemos, pueden contar con nosotros.



Estamos en pleno verano y con un calor insoportable, y no se ve por ninguna parte la Junta local de Sanidad.

Decimos esto, porque resulta bochornoso lo que sucede en esta villa. La riera convertida en estercolero, llegando al extremo que los transeúntes no pueden pasar por allí sin antes taparse las narices. Las calles se encuentran llenas de basura, encontrándose por las mismas, gallinas, conejos y gatos muertos, y por último, en la carretera de Barcelona, donde tiene instalada la fábrica el Sr. Humbert existe continuamente un lago de agua sucia sin que hasta ahora hayan valido para nada las quejas de algunos vecinos que forzosamente han de pasar por allí.

Todo esto que denunciarnos y que de no poner remedio puede ser causa de una epidemia de graves resultados para todos, tiene la culpa esta Junta de Sanidad, que como decimos más arriba, por su desidia no se ve por ninguna parte.



Maura dijo: «Las elecciones municipales, se aplazan hasta que puedan hacerse con la nueva Ley de Administración local.»

Y, efectivamente, las elecciones tendrán lugar en Noviembre próximo, con la Ley que hoy rige y sin haberse aprobado la de Administración local.

Dijo: «que si no se aprobaba la mencionada Ley, se retiraría de la política.»

La Ley no se ha aprobado y él sigue al frente del Gobierno.

Pretendió imponer la Ley del Terrorismo, y fracasó; lo mismo le ha sucedido con la del duelo.

¡Y, á ese, llaman el hombre de las energías, el irreductible en sus propósitos!

Es un cortesano más.



No estaría demás que la autoridad vigilara con más frecuencia y escri-

pulosidad la cuestión del peso en los establecimientos donde se expendan artículos de primera necesidad.

Hemos tenido la curiosidad de comprobar si el peso estaba justo en algunos artículos y..... francamente, anda algo más que medianeja esta cuestión.

Por hoy basta, sin perjuicio de que si la autoridad nos abandona á nuestra propia fuerza, optemos por procedimientos más radicales.



Según dicen todos los calendarios políticos, en el próximo Noviembre se celebrarán las elecciones generales, con arreglo á la vigente Ley municipal.

Como es asunto de gran interés para las ideas republicanas, el pueblo debe organizarse lo más rápidamente posible para poder en su día organizar el Municipio, y una vez conseguido ésto, fácil, facilísimo nos será la organización de la nación en sentido republicano.



El domingo pasado por la tarde tuvimos ocasión de presenciar un espectáculo dentro del local de billares de «La Unión Liberal», que en verdad desdice de una Sociedad que se precia de culta é ilustrada.

Es el caso que estando jugando á «mesas» en uno de los billares un grupo del cual formaba parte el *caragirat* Canellas, éste por un quitame esas pajas, se puso de tal manera á maltratar á uno de los del citado grupo, que todos los allí reunidos protestaron de la manera insolente con que hablaba el *lliberal* Sr. Canellas.

De esperar es que por el decoro de

la Sociedad se pase un repulsivo á quien como el intelectual Sr. Canellas no sabe guardar las formas de decoro que son necesarias cuando uno se encuentra entre personas decentes.



Sabemos de buena tinta que dentro de la comisión y jurado del Concurso *Virtut, Mérit y Treball* que ha de celebrarse en los días de la próxima Fiesta mayor, existe un serio disgusto por no avenirse dos ó tres individuos de los que componen dicho jurado á pastelear como se proponen algunos de los principales patrocinadores del citado concurso.

Lo esperábamos; por alguna cosa es un concurso clerical y reaccionario.



Los vecinos de la calle de Corró se quejan y con razón de sobras del mal estado en que se encuentran las aceras de dicha calle, llegando al extremo, según ellos, que los días de lluvia se hace intransitable.

¿Será atendida la queja, Sr. Alcalde? De no serlo insistiremos.



Dicese que está aprobado ya el que los carniceros del Lladoné veagan á matar los carneros en el matadero de esta villa.

De ser verdad esto, sería una gran reforma, pues á más de reportar un beneficio á la caja municipal se haría un gran servicio á la salud pública.



Hemos visto que se están poniendo persianas alrededor de la *porxada*, mejora que creemos de verdadera necesidad y que aplaudimos.

Pero como se dá el caso que el rastro Estrany es el encargado de la colocación de dichas persianas, sin ganas de molestar á nadie, queremos hacer una pregunta y es la siguiente:

¿Tendría inconveniente el Sr. Alcalde en enseñarnos la cuenta que presentará el *demócrata* Estrany para el cobro de las persianas dichas?

Si así lo hace, se lo agradeceremos.



## ULTIMA HORA

Ayer á la una de la tarde fué ejecutado Juan Rull. Ya en el patíbulo desde el cual se dirigió sereno al público diciendo estas últimas palabras:

«Perdono á todos, soy inocente y víctima de un error judicial, quizá inconsciente, pero irremediable. Pero perdono á todos como quiero ser perdonado de mis pecados.»

Después entregóse al verdugo... al cabo de unos segundos habia dejado de existir.

Imp. F. Cucurella, Corró, 9.—Granollers.

# En el próximo número

# Artículo sensacional